

**BUREAU DES AUDIENCES PUBLIQUES DE L'ENVIRONNEMENT**

PROJET ÉOLIEN ST VALENTIN

**279** P  **NP**  **DM207**

Projet de parc éolien de Saint-Valentin

6211-24-047

MÉMOIRE PRÉSENTÉ PAR :

**GINETTE BIERI-DUMESNIL**

**POUR LA FAMILLE BIERI-DUMESNIL**

AVRIL 2011

Puisque nous partageons les mêmes inquiétudes, avons une même opinion et les mêmes visions, nous avons convenu qu'un seul mémoire serait déposé par la famille Bieri-Dumesnil. Famille qui est constituée des parents, Hans et moi-même, et nos enfants qui sont maintenant établis sur des fermes avec leur famille. Tous habitent sur la 94<sup>ème</sup> Avenue à St Blaise.

Les fermes Konkordia et Bieri possèdent un cheptel de 300 têtes d'animaux et 1400 arpents de terre tous cultivables et cultivés, dont 320 sont situés à St Valentin.

Nous avons amorcé notre quarantième année de vie agricole sur notre ferme laitière et céréalière. Au fil des ans, beaucoup d'aide est venue de nos ministères. Plusieurs subventions nous ont été offertes : l'égouttement de nos terres par le creusage des fossés, le drainage souterrain dans les années 78-80. Et encore maintenant, avec Primevert, une subvention qui vise à freiner l'érosion des sols afin de conserver cette terre si fertile et si bien classée. Des arbres sont disponibles par milliers à chaque année, des engrais verts, des semis directs, des stabilisations des rives, des perrés. Tous ces programmes ont été mis en œuvre pour protéger et conserver cette terre si productive dont nous avons la garde.

Pourquoi vouloir tant la maltraiter en y érigeant ces immenses structures de métal, en y enfouissant ces centaines de tonnes de béton, sans oublier ce qui en restera dans 20, 30 ou 40 ans?

C'est un non-sens de la part du gouvernement provincial. Je ne vois aucun lien entre l'agriculture et ces immenses structures métalliques industrielles. Et je trouve vraiment inacceptable ce projet éolien dans notre région.

Laissez-nous la terre agricole qui nous reste, moins de 2% du Québec est cultivable. C'est très peu pour nourrir le Québec. Et nos terres sont parmi les meilleures du Québec.

Nous ici à la ferme, la conservation et la protection de nos terres on la pratique depuis de début de notre exploitation. Il est essentiel de la garder cette terre.

## Santé

Madame Isabelle Tardif, lors de la première partie des audiences du BAPE projet St Valentin, est bien loin de m'avoir convaincue avec ses réponses qu'elle nous a données. Elle nous a dit qu'aucune étude ne prouvait que les éoliennes étaient malsaines voire dangereuses pour la santé. Mais plusieurs études nous démontrent le contraire. Par contre, Mme Tardif nous dit d'être très vigilants. Pour moi c'est contradictoire. La santé n'a pas de prix. Il n'y aura jamais aucun montant d'argent pour acheter la santé des gens. Car une fois ces monstres érigés, nous les aurons pour des décennies. Dangereuses ou pas, elles y seront pour y rester.

## Communauté

Je trouve extrêmement désolant de voir se déchirer des familles, la division dans nos communautés, parmi les agriculteurs. Dans nos petites municipalités, nous devons nous épauler, nous entraider.

Je déplore grandement l'attitude de nos dirigeants gouvernementaux dans ces projets d'éoliennes industrielles. Je ne suis pas contre les énergies vertes. Mais aux endroits propices et non peuplés. Et je dirais même que pour certaines régions, c'est une question de survie. Alors, laissez-nous continuer à protéger et conserver les terres les plus fertiles du Québec afin que nous puissions continuer de le nourrir.